

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVI.—Número 8.699.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Sábado 15 de Marzo de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
San Bartolomé 32. - Teléfono n.º 8



Don Enrique Rosselló Vives HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermanos presentes y ausente, tíos, primos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrarán el lunes 17 en la parroquial iglesia de Santa Cruz a las diez y media y once respectivamente.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

Camino de la solución

Hemos visto con gusto y hemos aplaudido la gestión del Alcalde y de algunos concejales en los mercados y puntos de venta de esta ciudad, para conseguir el abaratamiento de las subsistencias, intervención que insidó al altramuzo de algunos particulares como los señores Salas y Pomar, está dando excelentes resultados y nos hace concebir la esperanza de ver, en día no lejano, resuelto satisfactoriamente el conflicto de la subsistencia.

Prescindiendo de los resultados que en el sentido indicado ha producido la intervención directa de la autoridad municipal en las relaciones entre los vendedores y los consumidores, merece también ser celebrada y aplaudida el que se ha conseguido de corregir los escandalosos abusos que los expendedores venían cometiendo, con grave perjuicio de los intereses del consumidor.

Visitando la plaza y fijando su atención en la manera de comportarse los vendedores con el público, han tenido que convencerse el Alcalde y los aludidos concejales, de que muchos de los expendedores defraudaban al público, principalmente en el peso y medida de los artículos que le vendían, bien empleando pesas y aparatos defectuosos, bien procediendo de mala fe al determinar el peso o la medida de los artículos que se vendían. Como es consiguiente, conocido el fraude, se ha castigado con multas a los infractores en relación con la importancia del defraudado, consiguiéndose corregir casi por completo los abusos de esta índole, que eran ya inveterados.

Con ello se ha alcanzado, el doble resultado de librar al consumidor del perjuicio que sufría por la falta de peso que unido al alza considerable de los comestibles, hacía imposible la vida de las familias pobres y normalizar el comercio al detall.

Tememos sin embargo que este satisfactorio resultado sea efímero y que los abusos hoy corregidos, empiecen de nuevo en cuanto cese o sea menos activa la vigilancia de la autoridad municipal porque la experiencia ha enseñado que el público no pone de su parte todo lo que debiera poner para evitar que se le engañe, en un asunto en que es él el primer interesado en que no suceda. Se ha visto efectivamente, que los tableros y otros expendedores pesaban mal en presencia del comprador, sin que éste se enterara o se diera por enterado de ello y es sabido también que rarísimas veces acuden los compradores a comprobar el peso de las mercancías adquiridas en la dependencia que con tal objeto tiene establecida el Ayuntamiento en la plaza de Abastos. Es necesario que si el público realmente desea no volver pronto a ser víctima de la mala fe de los expendedores, procure cerciorarse de que las operaciones de pesar y medir, se realizan debidamente y de ir a comprarlo cuantas veces tenga sobre ello la menor duda.

Este defecto, también inveterado en la plaza de Abastos y principalmente en la pescadería, se ha corregido también. Nos referimos a la forma incorrecta, muchas veces proeza, como las pescaderías y otras vendedoras se portaban con el público, valiéndose de un vocabulario soez, que por sí solo era suficiente para que se retrajeran de efectuar personalmente la compra de los géneros necesarios para el consumo de la familia, muchas señoras que por esta causa lo encargaban a otras personas, perjudicándose en sus intereses. Necesario es también, que los dependientes de la autoridad municipal, sigan evitando y en su caso castigando las transgresiones que en este sentido puedan cometerse y que el público las denuncie inmediatamente y sin el menor reparo, a dichos dependientes, si éstos no las presencian.

BRISAS

La jura de la bandera

Jóvenes reclutas: Habéis prestado juramento de fidelidad a la Bandera, símbolo de la Patria; por suerte nuestra la más gloriosa del mundo, ya que Jesús plegues ondularán victoriosos por todas las tierras y todos los mares.

Y no dudó que habéis sentido emoción inmensa el sellar con un beso emblema de amor y de paz, el noble propósito de sacrificar vuestra vida, si la Patria lo demanda.

Porque ¿sabéis lo que es la Bandera vos otros a quien la Patria consagró en el día de hoy? Pues la bandera es el símbolo más grande que da fe de un pueblo, es el testimonio más verdadero que justifica una vida y que acredita las virtudes y constancia de una raza.

Y para nosotros la bandera española, es el conjunto de nuestra accidentada historia, con sus tradiciones y leyendas, con sus glorias y sus desventuras, con sus alegrías y sus llantos, es el compendio de nuestro romance, la sonoridad de nuestra lengua, el vigor de nuestra raza.

Bandera española es, la proeza del gran Peláyo en la peñasca cueva asturiana, es el recuerdo de los guerreros castellanos, de los almogavares catalanes, de los honderos mallorquines, de los navegantes extremeños. Bandera española española es la perseverancia de Colón, la fortaleza de Cisneros, la adivinación de Isabel, el heroísmo del Gran Capitán, la inmortalidad y las glorias de Cervantes, Velázquez, Calderón Balmés, y tantos hombres famosos que sobre nuestra bandera esculpieron mercedes y dones para su Patria, legándonos su santa enseña por ellos inmortalizada como lamortales son las hezafas, los hechos y las obras con que ellos la esmalitaron.

Pero Bandera española jóvenes reclutas, no es solo el recuerdo dulce y placentero, de grandezas, de hombres eminentes y de generaciones pasadas, a las que debemos nuestro ser, nuestra lengua, el aire que respiramos y la tierra que nos sustenta. Tiene también otra significación nuestra bandera, ya que es el conjunto armónico de nuestras tierras, de nuestras razas y de las comarcas todas del lugar hispano desde las nevadas cumbres pirenaicas hasta los caldeados terruños afri-

canos, desde los nostálgicos valles de Galicia hasta las rientes islas levantadas, todos amparados, todos cobijados, representados todos por la bandera que habéis jurado.

Y para que os forméis cabal idea de lo que la Bandera es y significa para el hombre honrado, sean cuales fuesen su profesión y sus creencias, yo os diré: Si vérais algún día que alguien cometía el sacrilegio de ofender o maltratar a la Patrona o al Santo Protector de vuestro pueblo, ¿no tendríais la seguridad de que con ello se ofendía a la Reina de los cielos?

Y si alguien escarneciera el retrato de vuestra madre ¿no creerías que se infería grave ofensa a la autora de vuestros días?

Y para evitar lo uno o lo otro ¿no haríais si preciso fuera hasta el sacrificio de la vida?

Pues bien, la Bandera claro está que no es la Patria, pero es su imagen es su símbolo; y el que ofende o no respeta a la Bandera, ofende ostensiblemente a la Patria, del mismo modo que ofende a vuestra madre quien mancha su retrato y de igual modo que él que ofende a la imagen del altar ofende a la Virgen de los cielos.

Y con la ofensa a la Bandera, además de ofenderse a la Patria, se ofende a nuestros abuelos, a nuestros muertos queridos, a las generaciones pasadas y a las generaciones que vienen; porque la Bandera representa a la Patria de ayer, a la de hoy y a la de mañana constituyendo un firme lazo de miras entre la vida y la muerte, entre el preterito y futuro, entre los que fueron, los que son y los que vengan.

Y como norma de vuestra futura conducta para con la Patria, haced que os acompañe siempre el recuerdo de vuestro juramento y que sean las virtudes cívicas de aquellos antepasados (que antes cité, ejemplo que guie vuestros pasos y espejo en que os miréis constantemente. Leed en sus almas inmortales las tragedias de sus hechos, para que en ellos se eduquen y conforten vuestras almas; escudriñad sus acciones portentosas, investigad sus patrióticos alientos, para sacar de ellos jugos creadores de nobles empresas; germine su recuerdo en vuestro corazón, para que florezca en él y se desarrolle el amor santo de la Patria y así contribuiréis virilmente y en gran parte, a que sigan llamándonos los pueblos, los hijos de la noble España.

El Capitán Belver.

POR TELEGRAFO

El decreto de "plus valía"

Madrid 14 (3 m.)

Se ha firmado un Real Decreto autorizando a los Ayuntamientos para establecer el impuesto de "plus valía" sobre el incremento del valor de los terrenos.

Se hará efectivo el arbitrio al transmitirse el dominio, y respecto a los bienes de Asociaciones, Corporaciones y demás entidades de carácter permanente, se constituirá una tasa de equivalencia, que se realizará periódicamente.

Por incremento de valor se entenderá la diferencia en más entre el corriente en venta y en la fecha de enajenación que hubieran grabado al actual enajenante.

Del incremento de valor se reducirá, para obtener la base del arbitrio, el valor de las mejoras permanentes y cuantas contribuciones especiales se hayan devengado por razón del suelo en el mismo período, y los gastos necesarios de adquisición y enajenación que hubieran grabado al actual enajenante.

El tipo de imposición máxima será del 5 por 100 cuando el incremento de valor no exceda de la décima parte del valor originario, elevándose progresivamente hasta el 25 por 100 cuando el incremento; exceda de cinco décimas, debiendo los Ayuntamientos diferenciar el gravamen por la duración de posesión.

Los Ayuntamientos podrán regular de manera distinta los solares para edificar y los demás terrenos, el gravamen de que se trate, y éstos no estarán sujetos a orden de prelación alguna con los demás arbitrios que enumera la ley de 1902.

Véase cuarta plana

Aygo-Forts

Nova edición aumentada con poesías
Gabriel Maura y Montaner
y prólec de

Joan Alcover Maspons
Preu a PE.ET. aS. Librería de I. Tous.

Maquinaria Eléctrica A. E. G.

Motores trifásicos desde 1/2 a 200 caballos.
Grupos motor-bomba KRISTALL A. E. G.
Transformadores de todas capacidades y voltajes.
Material de protecciones para alta y baja tensión.

Construcción Sólida -- Alto Rendimiento
A. E. G. Thomson Houston Ibérica--S. A.

Delegación para Baleares

Plaza de Cort-4-PALMA

En ningún tocador debe faltar el exquisito perfume helénico

LEDA

(Nombre registrado)

Creación de la casa J. Vaquer y C. S. en C. (Polvos para el rostro.—Extracto para el pañuelo).

AGUA DE COLONIA RUSA.—Inmejorable preparación para el baño y tocador. Suave y finísimo aroma.—Muy despejante.

Academia Torres

Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada

Dirigida por D. ANTONIO TORRES BESTARD, Capitán de Infantería

Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada

(NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO, 30)

Núm. 1, Infantería—Núms. 5 y 6, Escuela Naval

Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado

Para detalles pídase reglamentos

INTERNOS—MEDIO INTERNOS—EXTERNOS

Plamonte, número 7.—Madrid

INFORMACION

El centenario de José M.^a Quadrado

Palma entera se prepara con gran entusiasmo para honrar dignamente el primer centenario del gran historiador, don José M.^a Quadrado.

El Cabildo Catedral tiene acordado celebrar en la mañana de dicho día en la Catedral Basílica un Oficio solemnisimo. Para dignificar este y otros actos, que probable mente celebrará, se ha nombrado una Comisión Capitular que la forman los canónigos don Miguel Costa y Llobera y don Antonio M.^a Alcover, quienes se pondrán al habla con las otras entidades religiosas que piensen solemnizar el Centenario.

Con el fin de hacer atmósfera en la feliz idea de conmemorar el Centenario de tan ilustre compatriota, don Antonio M.^a Alcover dará varias conferencias en distintas entidades católicas, continuando la labor que inició semanas atrás en el Museo Arqueológico Diocesano.

Mañana pronunciará su primera conferencia en el «Centro de Defensa Social», sobre la política que Quadrado siguió y practico durante su larga vida y su segunda conferencia la dará dentro de unos diez o doce días en el salón del «Círculo de Obreros Católicos» de esta ciudad, sobre las primeras campañas apologeticas del gran prolifera, que no abandonó nunca la obra de la Apología Católica, consagrando toda su vida a la defensa de la Iglesia.

Del Gobierno Civil

Esta mañana, ha visitado al señor Gobernador, con quien ha celebrado una detenida conferencia el senador y jefe del partido liberal don Bernardo Amer.

También le han visitado una comisión del gremio de comerciantes de patatas de esta capital para solicitarle telegráficamente al gobernador de Alicante a fin de que autorizara la salida de 500 sacos de patatas para Palma, que se consideran indispensables para las necesidades de la siembra en la Puebla y otros campos del término de Palma.

El gobernador prometió interesarse por la petición.

Telegrama del Ministro de Abastecimientos—Sobre transportes de harinas.

El señor gobernador ha recibido hoy los siguientes telegramas:

«En contestación a su telegrama urgente a que se facilitaran a la «Manchega Eléctrica» de Albacete quince vagones para transportar harinas a Alicante con destino a Palma, tengo el gusto de comunicar V. S. que he ordenado a compañía M. Z. A. facilitar material bastante en Albacete que permita efectuar todo lo antes posible transporte que interesa teniendo en cuenta la preferencia concedida a los transportes de dicha mercancía.—Le saluda».

Sobre pescado

Desde Alcaldía ha recibido el señor Gobernador este otro telegrama:

«Presidente Marineros a Gobernador: Remidos Junta extraordinaria con asistencia compradores quienes solo recibirán langostas hasta mañana, las que pagan a 10 pesetas el kilo, quedando próximo lunes 300 marineros huelga careciendo medios para mantener familias».

Protesta unánimemente acuerdo esta Junta por entender favorecimiento ricos Palma, con grandes perjuicios marineros ya que se trata artículo lojo no primera necesidad. A fin llegar a un acuerdo compradores y pescadores diga precio pagarán langostas y cantidad corresponde a Alcaldía».

El laúd «San Pedro»

Desde hace dos días reinaba mucha intranquilidad por la desaparición del laúd de pesca «San Pedro», de esta matrícula, salido de este puerto junto con otras barcas de pesca el pasado martes.

Estas últimas regresaron la misma noche en vista del temporal que se había desencadenado, pero no así el «San Pedro», haciéndose ya fuertes augurios sobre el paradero de sus tripulantes.

Anoche a eso de las ocho, con inmensa alegría de los que presenciaron su llegada, entró en el puerto el «San Pedro», cuya embarcación se había refugiado en una cala cerca de Cabrera para resguardarse del temporal y reparar algunas averías que le habían ocasionado los golpes de mar al intentar ganar el puerto de Cabrera, lo cual no pudo realizar.

Celebramos no se hayan confirmado los fatales presentimientos y que no hayan tenido la más leve novedad ninguno de los tripulantes.

«La Protectora»

ante la carestía de la vida
En la sociedad de socorros mutuos «La Protectora» funciona desde hace pocos días un nuevo organismo, encaminado a afrontar en parte el difícil problema de la vida de sus asociados, proponiendo a la vez nuevos ingresos el fondo social de aquella casa, que han de facilitarle un mayor desarrollo.

Este nuevo organismo, debido a la iniciativa de su experto Presidente D. Bartolomé Barceló y Mir, consiste en la creación de un grupo de casas comerciales de esta plaza, que expendan sus mercancías a los socios de «La Protectora» con un 5 por 100 de rebaja sobre los precios conocidos, mediante la entrega de uno talones que lue-

go serán canjeados en la Sociedad por el 50 por 100 de su valor, viniendo así a obtener la mitad del beneficio, la entidad social y la otra mitad el socio individualmente.

En algunos comercios de entre los más importantes de la ciudad, hemos visto expuestos ya los cartones con la inscripción «Proveedor de La Protectora», lo cual indica que ha entrado en funciones la nueva organización, que consideramos muy práctica y hace que auguremos a «La Protectora» resultados muy positivos.

El nuevo alcalde de Inca

Nuestro activo corresponsal en la ciudad de Inca, nos comunica por conferencia telefónica, que el Ayuntamiento de aquella población a las cuatro de la tarde de hoy se ha reunido con objeto de tratar sobre la dimisión del Alcalde cuyo elevado cargo ha venido desempeñando hasta ahora el distinguido abogado don Miguel Amenguai.

La citada dimisión ha sido aceptada y en vista de ello se ha procedido a la votación del nuevo Alcalde, eligiéndose por unanimidad el teniente coronel retirado don Pedro Ferrer Alcina.

Nos añade nuestro Corresponsal, que la ciudad ha recobrado su estado normal, no habiéndose registrado el mas insignificante accidente.

Notas del Carmel

PERSONALES

En las oposiciones celebradas en Madrid para proveer 13 plazas de notarios vacantes, entre otros han sido aprobados, don Juan O'Callagan y don Jesús Puig.

NECROLOGICAS

Victima de rapidísima enfermedad, ayer tarde bajó al sepulcro el distinguido joven don Enrique Rosselló y Vives.

La muerte le sorprendió en los mejores años de su vida cuando el más lisonjero porvenir le acariciaba.

Su muerte ha sido en extremo sentida por cuantas personas tuvieron la ocasión de tratarle, pues con su carácter afable y bondadoso se hizo acreedor a la más alta consideración y estima.

Descanse en paz el alma del malogrado joven y reciba su desconsolada familia, y es pecia mente sus padres y su hermano nuestro distinguido amigo el Secretario General de la Compañía de Electricidad don Antonio Rosselló, la más sentida expresión de nuestro profundo pesar.

DE VIAJE

De Barcelona, ha venido esta mañana, el ex concejal don Gabriel Carbonell, la señora Marquesa del Amparo, el comandante don Alfredo Moreno, los comerciantes don Federico y don Alberto Pujó, don Antonio Waring, el ilustrado agricultor don Antonio Oliver y Mr. Teófilo Lee.

Anoche embarcó para Barcelona el capitán de la marina mercante D. Mariano Masol.

También merché el maquinista D. Guillermo Mateu.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Ciríaco y Julían.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Jaime en obsequio del Patriarca San José: Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón cuaresmal; por la tarde a las tres y media los actos coro, sermón cuaresmal, Rosario, novena de San José, con sermón procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Capuchinos, a las siete y media, conclusión de los Siete Domingos de San José y misa de Comunión para la V. Orden Tercera, con cánticos eucarísticos y plática por el Reverendo Padre Fr. Felipe Neri de Palma, capuchino; por la tarde a las seis y media, conferencia, rezo del Rosario, del Via Crucis y adoración del Lignum, Crucis.

En Montesión, las siete y media, misa de Comunión general en honor de San Alonso; a las once misa con Instrucción Catequística; por la tarde a las siete y tres cuartos plática preparatoria de los Ejercicios a los Congregantes Marinos, los demás días a las siete y cuarto.

En Santa Catalina de Seoa, a las siete y cuarto misa de la Comunión general para la V. O. J., por la tarde, a las seis y media, exposición de S. D. M. estación, Rosario, Ejercicio de Santo Domingo, sermón por el Reverendo D. Guillermo Puigserver Piza de la V. O. J.; procesión con el Santísimo y reserva.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora del Carmen en santa Teresa.

MARITIMAS

Anoche, a las ocho y media salió para Barcelona el vapor «Mallorca».

A las cinco de ayer tarde fondeó en el puerto de regreso de Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Esta mañana, ha llegado de Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

Este buque, saldrá mañana, a las ocho y media de regreso para el puerto de procedencia.

El día 13 fue atracado al muelle de Es-

paña en Barcelona el vapor «Isleño» de la Isla Marítima.

—El día 12 del corriente salió del puerto de Barcelona para el de Melilla, con el correo, pasaje y carga, el vapor «Balear» de la Isla.

—El mismo día salió del puerto de Barcelona, continuando su viaje con destino a Niza.

—Ha sido nombrado comandante de Marina del puerto de Ibiza, el capitán de fragata don Manuel Acedo Otero.

—Situación de los vapores de la casa armadora catalano balear Fábregas y Garcías, establecida en Barcelona.

Fecha 14 marzo 1919.

El «Teresa Pàmies» navegando para Cardiff. En este puerto cargará carbón que conducirá luego a Barcelona.

El «Teresa Fábregas», en Tarragona cargando vino con destino a Valencia y Cette.

El «Manuel Espalín», en Cette descarga frutas y saldrá así que termine para Barcelona.

El «Virgen de Africa» se halla en Cette descargando. Irá luego a Barcelona.

De Teatros

Principal

Esta mañana han llegado procedentes de Barcelona 80 artistas que forman el completo de la compañía de ópera italiana que esta noche debutó en este teatro.

El debut como ya hemos dicho es con la ópera de Verdi *Aida* cantada por los mismos artistas que últimamente la cantaron en el Liceo de Barcelona y dirigida por el maestro Webbs que también la dirigió últimamente en el citado teatro de la ciudad condal.

La orquesta ha quedado completada hasta 42 profesores, y la obra será presentada con toda propiedad en decorado, atrezzo, vestuario, comparsaría y banda.

La eminente soprano Fidela Campiña se encargará hoy de la parte de protagonista y su debut es esperado con verdadero interés, pues es de todos sabido que en la interpretación de la parte de *Aida*, está insuperable dicha artista.

La de esta noche será la única *Aida* que cantará en Palma la Campiña.

Para mañana domingo a las 4 de la tarde se anuncia una escogida función.

La Empresa anuncia que siendo fuera de abono la función de mañana por la tarde, los señores abonados que deseen disponer de ellas a precio de abono pueden avisarlo en taquilla hasta las doce de la mañana.

Por la noche tendrá lugar el debut de la soprano ligera Cecilia Doncos y del tenor Mario Cortada, con la ópera en tres actos de Anber *Il Diavolo*.

El lunes por la noche se cantará la célebre ópera de Meyerbeer *L'Africana* por la eminente soprano Fidela Campiña y el tenor Dagen Egulleor.

Con esta ópera debutará además el famoso exterior Julián Biel, que cantará la parte de *Neluso*.

En las funciones de mañana domingo regirán los precios ordinarios anunciados en las listas de compañía.

Terminada la función habrá servicio de tranvías para Circulación y Porlopi.

Durante estas funciones de ópera se suspenderán las sesiones de cine en el Lírico.

Conferencia en el Museo Diocesano

En el Museo Diocesano, dió su anunciada conferencia el Profesor del Seminario Reverendo D. Antonio Trayols versando sobre el tema: *Torres de defensa de Mallorca*.

Hizo historia de Mallorca refiriéndose a las incursiones de piratas que llevaron a cabo en la isla de Mallorca llevándose cautivos a cuantas personas pudieron. Dijo que las relaciones entre moros y mallorquines no fueron siempre tirantes pues vinieron tiempos en que entre estos comercialmente existió gran inteligencia. Las mayores incursiones las realizaron los moros durante los siglos XVI, XVII y XVIII y ya en el siglo XIV se estableció un servicio de vigilancia a lo largo de la costa, para impedirlos. Se vigilaba de día y de noche desde las atalayas que podemos ver todavía, muchas de ellas en ruinas que se edificaron en toda la costa de Mallorca desde las cuales los vigías se comunicaban por medio de fogatas.

Detalló minuciosamente la manera con que se realizaba este servicio de vigilancia, describiendo la forma de las torres o atalayas antes citadas.

Habló luego de las fortificaciones y murallas que luego al igual efecto se construyeron, las que estaban construidas con toda solidez.

La concurrencia que asistió al acto fué numerosísima y ésta al final premió con grandes aplausos la labor, producto de un minucioso estudio, hecha por el conferenciante.

La próxima conferencia estará a cargo del canónigo D. Juan Queiglas que disertará sobre el tema: *El origen del templo cristí*.

MOTORES ELECTRICOS

S. Moranta

Gater-6—Teléfono-253.

Historia de las Islas Baleares

Su Historia, sus Monumentos y Artes

POR

Don José M.^a Quadrado

Un tomo 4.^o mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas

20 PESETAS

Casa exclusiva para la venta en toda España

Librería de J. TOUS, Plaza de Cort 14 y 16

Las subsistencias GACETILLAS

Verduras.—Esta mañana presidida por el Sr. Trián (D. Miguel) se han reunido los señores que forman la Comisión reguladora de los precios de las verduras y hortalizas en la Plaza de Abastos, habiendo acordado que los manojos de perejil sean todos a cinco céntimos uno, que las habas tiernas procedentes de Valencia, a quince céntimos la libra (400 gramos) y las mallorquinas a veinte.

El petróleo.—La Alcaldía pone en conocimiento de los que se dedican a la venta de petróleo y gasolina, que en vista de lo acordado por la Junta provincial de Subsistencias tienen la obligación de poner un cartelón en el que consten los precios de tasa de dichos productos. Caso de no cumplir con dicha disposición, en el término de tres días la Alcaldía les conminará con la imposición de multas.

En la Plaza de Abastos

Ha mediado el más perfecto orden, en las transacciones realizadas esta mañana en el mercado.

En general, las mercancías puestas a la venta han sido escasas, especialmente de verduras y pescado.

La falta de este último, ha sido debida al mal tiempo que se notó ayer en el mar que le imposibilitó las faenas de la pesca.

Las partidas de carnes puestas a la venta no han sido muy importantes, aunque sí suficientes para el abastecimiento público.

Han abundado las carnes de gallina. Las de cerdo, escasísimas, casi nulas.

Exportación de huevos y tomates
Previo informe favorable del Ayuntamiento por haber sido cubiertas las necesidades de Palma, ha sido autorizada la exportación, por este Gobierno civil de 3.900 docenas de huevos y 18 toneladas trescientos kgs. de tomate.

Harina y trigo

El vapor *Rey Jaime I* en su viaje de hoy ha sido portador de 100 sacos de harinas, consignadas al comercio de esta localidad.

El vapor de Alicante llegado ayer fué portador de 474 sacos de trigo para varios comerciantes de esta plaza.

Una aclaración

En este Gobierno civil, se nos suplica la siguiente aclaración, sobre la información publicada hace algunos días a que el hecho alude:

«Las patatas que se ha dicho iban a Mallorca, habían sido pedidas por el Comandante de Ingenieros de Menorca, para las tropas de la Comandancia, al señor Comandante de Ingenieros de esta isla, quien para servir a sus compañeros había hecho trabajos y conseguido, aplazando de una parte y de otra, pequeñas partidas hasta tener la cantidad que solicitaban por sí la Junta de Subsistencias autorizaba su envío».

Patatas del Ayuntamiento.—Huevos
Hoy han sido levantadas del muelle e ingresado en los bajos de la Casa Consistorial, los docientos y pico sacos de patata adquiridos por este Ayuntamiento por mediación del Banco Agrario.

Regularmente, esta tarde o mañana, la citada mercancía será detallada al público, a kilos, en los edificios bajos de la casa Ayuntamiento. Se dice también que la venta tendrá lugar con arreglo al precio de tasa.

Hemos visto este mañana la patata de referencia y resulta de clase inmejorable, por lo que, las personas que también la han visto han hecho el más caloroso elogio de la gestión realizada, en el sentido de referencia por el Ayuntamiento.

Por nuestra parte no podemos menos de significar la impresión favorable que el hecho nos ha producido, entiendo que si el Ayuntamiento prosigue estos ensayos de municipalización de productos comestibles, dentro de muy poco tiempo conseguirá que varíe de aspecto el problema de las subsistencias en Palma.

Resultando insuficiente por la venta de huevos al público, el único puesto que había establecido en los bajos de la Casa Consistorial, la Alcaldía ha mandado instalar allí mismo, otra expendieria, que, como la ya existente vende al precio ordenado por la Junta a pesetas 1'65 la docena.

A pesar de resultar crecida la demanda pueden ser contentados todos los solicitantes, pues la entrada diaria de huevos es extremadamente crecida.

—Conferencia. Por la Junta Directiva del «Centro de Defensa Social» hemos sido invitados a la conferencia a que dará el M. I. señor D. Antonio M.^a Alcover sobre el illustre escritor católico don José M.^a Quadrado mañana domingo a las 7 de la noche en el local de dicho Cent o.

—Edicto. En la Comandancia de Marina de esta capital se ha expuesto al público un edicto haciendo saber que debiendo ser fogueados los reclutas de la Comandancia de Artillería de Mallorca en los fuertes de Enderroca, Torre d'en Pan, San Carlos e Iletas desde las 15 a las 18 horas de los días 17, 18, 20 y 21 del actual respectivamente, se izará en dichos días la bandera con dos horas de anticipación en el fuerte respectivo.

—Deben ser el pan diario de cada señora que quiera conservar la fascinación de la juventud, los productos de la CASA PELLE que venden las principales perfumerías de Palma.

—Después de una dolencia grave de curso febril, sigue una convalecencia larga y penosa, con pérdida del apetito, del poder digestivo y de las fuerzas; en estas circunstancias es muy fácil una recaída de los enfermos, bien por intemperancias o por el estado precario del organismo. El Jarabe de Hipofositos Salud, es una panacea que reanima al convaleciente; despierta el apetito, suministra fuerzas y devuelve a la sangre y los tejidos la tonicidad perdida en la enfermedad. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. 29 años de crecientes éxitos. Como con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares, fíjese el comprador si en la etiqueta exterior del frasco se lee con tinta roja Hipofositos Salud.

Crédito Balear

Habiendo sufrido extravío el talón de un depósito en custodia constituido en esta Sociedad con valores del Estado por D. Miguel Rosselló y doña María Fulgencia Coll, el cual talón lleva número 2.487 y fecha 13 de Enero de 1917, se previene que, si en el transcurso de 15 días a contados desde la publicación oficial de este anuncio no se presenta reclamación atendible, se declarará la caducidad del talón extravariado, y se procederá a los intereses del duplicado correspondiente.

Palma 10 de Marzo de 1919.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Francisco Blanes.

Ferrocarriles de Mallorca

Habiendo extravariado el contratista de obras en la construcción del Ferrocarril de Palma a Santañá, D. Manuel Leta, los resguardos de los depósitos constituidos en garantía de sus contratos números 6 y 8 de la expresada construcción, se hace público que transcurrido el plazo de quince días contado desde el siguiente al de la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la Provincia, si no se hubiese producido reclamación alguna, se expedirán los duplicados correspondientes considerándose nulos y sin valor los originales de que se ha hecho mérito.

Palma 12 de marzo de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente Sustituto, Sebastián Felis.

Construcción del ferrocarril secundario de Manacor a Arta

El día 8 de Abril a las doce de la mañana tendrá lugar la subasta de las obras de diversas construcciones en la estación de Son Sarvera.

Los planos, pliegos de condiciones y presupuestos estarán de manifiesto en estas oficinas (estación de Palma) todos los días laborables de 9 a 13, como también las reglas que se sujetará dicha subasta, las cuales se facilitarán gratuitamente a las personas que lo soliciten.

Palma 10 de Marzo de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente Sustituto, Sebastián Felis.

AUTOMOVIL

Se vende un automóvil de 15 caballos, casi nuevo, con carrocería torpedo moderna color verde claro y magneto Bosch, con todos sus accesorios y faros de acetileno, por 7.000 PESETAS. Informes, Juan Gomila, Marinar 11.

Se alquilan Automóviles

TEATRO PRINCIPAL

Hasta noche

AIDA por la Campiña

Mañana a las 4 AIDA por la Rossi

NOCHE FRA-DIA VOLO

por CECILIA DE DONCOS

LUNES NOCHE LA AFRICANA

JULIAN BIEL, LA CAMPIÑA y EGUILEOR

Mas telegramas

De política

Comentando un veredicto

Madrid 14 (11 m.)
Ayer se comentó mucho el veredicto de culpabilidad que se ha dictado en la causa seguida contra los obreros de la sociedad «Radium» de Barcelona.

Visita a Romanones

Madrid 14 (2 t.)
El señor conde de Romanones dijo que le habían visitado una comisión de Oficiales de prisiones y alumnos de la Escuela de Criminología para pedirle que se les equipare los sueldos a los de los demás funcionarios del Estado.

Probable nombramiento

Se dice que se nombrará Subsecretario de Abastecimientos, como persona técnica, el profesor de economía don Ricardo Bartolomé Más.

Los sindicalistas disgustados

Esta tarde se ha asegurado que los sindicalistas están disgustadísimos del último discurso pronunciado por el señor Llerenas.

Noticia desmentida

Madrid 14 (9 n.)
En el Ministerio de la Guerra se ha negado rotundamente que piense el Gobierno enviar a África los obreros militarizados que se han negado a trabajar.

Romanones conferencio con Morote

El señor conde de Romanones celebró una conferencia con el señor Morote el cual parece que le comunicó impresiones algo más optimistas que estas días anteriores.

Banquete a Mr. Asquith

Mañana por la noche el señor conde de Romanones obsequiará con un banquete en su domicilio a Mr. Asquith.

Nombramiento

Se ha firmado un R. D. nombrando Subsecretario de Abastecimientos a don Ramón Bustelo.

Los obreros del ramo de construcción

Los señores Gimeno y Rodríguez recibieron una comisión de obreros del ramo de construcción, cambiando impresiones sobre la implantación de los acuerdos tomados en el último Consejo, relacionado con el trabajo del citado ramo.

Lo que dice el señor Marqués de Cortina

El señor Marqués de Cortina ha dicho que desde el día 26 de febrero se han aprobado 24 tarifas ferroviarias especiales de precios inferiores a la general, atendiendo a las reclamaciones que se han ido recibiendo.

Reunión de una ponencia

Esta tarde en el Ministerio de Estado se reunió la ponencia de personalidades que entienden en el Ingreso de España en la Sociedad de las Naciones.

Lo que dice el señor Conde de Romanones

El Presidente del Consejo de Ministros hablando con sus intimos ha dicho que el Gobierno seguirá inflexible, aplicando las disposiciones energéticas dictadas contra los acaparadores que se denuncian.

El Marqués de Villalobar

Ha marchado a París y Bruselas el señor Marqués de Villalobar, Embajador de España en dicha última población.

Los conflictos sociales

Manifestación contra los acaparadores.
Madrid 14 (11 m.)
Sevilla.—Al salir los obreros del trabajo organizaron una manifestación contra los acaparadores, recorriendo las calles más céntricas.

Los manifestantes llevaban una pelea con unos letrados que decían: «Mueran los acaparadores» y entonaban cantos fúnebres.

La policía dió varias cargas, de las cuales resultaron varios contusos y lesionados.

Por la noche se reprodujeron en diversos sitios las manifestaciones y motines contra los caseros, apedreándose algunas tiendas.

En la calle de Castelar la muchedumbre apedreó el domicilio de un propietario de varias casas, rompiendo los cristales y prendieron fuego a las persianas.

Continúan las huelgas

Córdoba.—Continúan las huelgas. Los operarios de las fábricas de productos esmaltados se han declarado en huelga por discrepancias con los patronos.

La Junta de Subsistencias acordó vender el litro de aceite a 1'40 pesetas.

Llegada de Marcelino Domingo

Córdoba.—Ayer llegó a ésta don Marcelino Domingo, ignorándose con que objeto.

El conflicto minero sigue igual

Datagena.—El conflicto minero continúa en igual estado.

Mañana se dará una comida los huelguistas.

En breve comenzarán las obras que realiza el ramo de guerra para fortificar nuestra costa.

Sobre unas concesiones a los mineros

Madrid 14 (11 m.)
Bilbao.—El pleno del Sindicato minero se reunirá hoy para tratar de las concesiones que hacen los patronos, que son: a los obreros de 12 a 14 años se les da nueve reales de jornal; de 14 a 16 años, diez reales; y a los mayores de estas edades, quince reales, más una bonificación a todos ellos de un 50 por 100 sobre los jornales.

Una protesta de tenderos

Bilbao.—Los tenderos de comestibles visitaron al Gobernador para protestar contra los almacenes que no venden al precio de lista, por cuyo motivo han acordado el cierre de los establecimientos mientras no se deroguen las disposiciones de la tasa de las subsistencias.

Se han promovido algunos tumultos. Los comerciantes de tejidos abrieron sus establecimientos siendo apedreados.

Se han promovido escándalos entre los partidarios y los no partidarios del cierre.

Vecinos amotinados

Madrid 14 (9 n.)
Sevilla.—A la hora de mayor tránsito en el mercado de la Encarnación, se amotinaron los vecinos del corral de San Antonio por negarse la casera a rebajar los alquileres.

Dichos vecinos arrancaron las puertas, intentando incendiarias.

Los inquilinos de la casa de vecindad de la calle de Celinda se amotinaron también arrancando la puertas e incendiándolas.

En la calle de Faustino Alvarez ocurrió otro motín.

Los revoltosos, provistos de martillos causaron destrozos.

En los alrededores del citado barrio continúan las manifestaciones.

Malestar obreros

Madrid 15 (11'30 n.)
Salamanca.—El gran malestar que sienten los obreros, se va extendiendo.

Los trabajadores celebran reuniones para acordar pedir aumentos en los salarios y adherirse al movimiento de los obreros del ramo de la construcción.

Las huelgas continúan

Valencia.—Continúan las huelgas planteadas en ocho pueblos.

La del ramo textil se va extendiendo.

Decisión de unos empleados

Almería.—Los empleados de este municipio en reunión tenida ayer, acordaron que si antes del domingo no se les abonaban los atrasos se declararían en huelga, celebrando después una manifestación.

Huelga de huelguistas y guardia civil

Madrid 15 (2'30 m.)
Córdoba.—En el pueblo de Luque se presentaron 500 huelguistas en actitud tumultuosa recibiendo a la benemérita a pedradas y navajazos.

Resultaron dos guardias heridos graves. La benemérita disparó, resultando dos muertos y varios heridos.

Se repiten los motines—Carros asaltados

Orense.—Dicen de Verín que se han repetido los motines debido a la carestía de las subsistencias.

Durante la noche se acordó la población para evitar que los contrabandistas salieran. Estos se tirotearon con los vecinos, consiguiendo huir.

Al amanecer fué asaltado un cargamento de patatas y fué arrojado al río un carro cargado de carbón.

Luego intentaron asaltar varias casas de acaparadores.

Reina gran intranquilidad en toda la población.

Del armisticio a la paz

La liga de las naciones
Madrid 14 (11 m.)
Londres.—Se insiste en decir que la ciudad de Ginebra será la elegida para domicilio de la Liga de las naciones.

Rumor desmentido—Ovaciones—Festejos.

Madrid 14 (2 t.)
Paris.—«L'Echo de Paris» desmiente el rumor de la dimisión del ministro consejero Klotz.

Lloyd George y Balfour asistieron a la función de la Opera Cómica, siendo ovacionados por el público.

Mañana en la población alsaciana de Mulhouse se celebrarán festejos para conmemorar el 25 aniversario de la anexión voluntaria a la república francesa.

LICENCIAMIENTO.—MEDIDAS CONTRA EL TIFUS.

Madrid 14 (11 m.)
Oporto.—Se ha acordado el licenciamiento de los oficiales, sargentos y guardias republicanos que residen en Oporto.

Las autoridades sanitarias adoptaron medidas para atajar la epidemia del tifus.

Los miembros de la Junta General recogen por las noches de las calles de Oporto a los niños pobres que duermen en los portales, llevándolos a los establecimientos benéficos, en donde se les facilita vestidos, alimentos y limpieza.

El atentado contra Clemenceau

Paris.—Se ha celebrado el Consejo de Guerra contra el autor del atentado contra Clemenceau.

El Fiscal relató las circunstancias como se cometió el atentado y establece la premeditación y por consiguiente la plena responsabilidad.

Califica a Cottin de culpable del atentado realizado con premeditación y alevosía contra la persona del Presidente del Consejo de Ministros, un agente de policía y un soldado.

Entreviu con Cambó

Madrid 15 (3 m.)
Un periódico publica una entrevista celebrada con el señor Cambó.

Dijo que precisa solucionar la situación. Las autoridades deben distinguir lo que hay de legítimo de las reivindicaciones obreras con el propósito puramente perturbador y anárquico.

Yo no llevo a las grandes organizaciones obreras ni a las grandes organizaciones de patronos, siempre que las lleve un buen fin. Hoy es más fácil que nunca llegar a un acuerdo.

Creo que los patronos catalanes reconocen la situación porque se atraviesa y por tanto que accederán a las mejoras que sean compatibles con las circunstancias actuales.

Desgraciadamente en muchos conflictos actuales no aparecen las reivindicaciones obreras.

El estado actual de intranquilidad perjudica a todos, lo cual hará que emigren de España los obreros inteligentes.

El poder no debe demorar su intervención en los conflictos.

Se lamentó que la policía de Barcelona esté interesada en crear y sostener la intranquilidad.

El problema autonómico lo resolveremos pronto. Si la autonomía hubiese estado implantada, la responsabilidad de la situación actual, la compartirían el poder central y el regional.

Precisa hacer la revolución desde arriba, gobernando con decretos o como sea, o dejarnos que se haga desde abajo, pues los términos medios son insostenibles.

Creo no pueden ni debieran gobernar los mismos hombres de antaño.

Los Gobiernos deben preocuparse no de los conflictos sino de los totales, para encauzarlos y resolverlos.

Llegada de Wilson a París

Madrid 14 (9 n.)
Paris.—A la una de la tarde llegó el Presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson, siendo recibido por M. Poincaré, Clemenceau y Pichon.

Submarino alemán que se hunde

El «U 48», intenta escaparse
Madrid 14 (11'30 n.)

Ferrol.—Al salir del dique San Julian el submarino U 48 para montar las piezas que se le quitaron cuando fué interceptado, hizo rumbo a la bahía y el pasar frente a la corbeta Villa Bilbao saludó a la tripulación.

Presumiendo que trataba de fugarse lo persiguieron el remolcador Autelo y el cazatorpedero 41.

El submarino se escapa y se hunde

Ferrol.—El submarino U 48 que trataba de fugarse al ver la imposibilidad de hacerlo a causa de perseguirlo los torpederos, se sumergió siendo hundido por sus propios tripulantes.

Estos fueron salvados por los torpederos.

Mr. Asquith en España

Visita a Toledo—Viaje a Andalucía
Madrid 14 (11 n.)

La estancia del expresidente del Consejo inglés Mr. Asquith en Madrid será breve. Hoy pasará el día en Toledo y el domingo marchará a Andalucía en donde pasará una semana. Al regreso se detendrá un día en esta corte.

Habiendo de la sencillez de Mr. Asquith decía anoche un político que al poco tiempo de conversar con él, parece que se le ha conocido toda la vida.

Asquith y Romanones habian de la Liga de las Naciones.

En la comida que anteanoche se dió en honor de Mr. Asquith por la Embajada inglesa, hablaron el señor conde de Romanones y el expresidente del Consejo inglés, sobre multitud de cuestiones de gran interés y entre ellas de la Liga de las Naciones.

Ecos varios

FIRMA DE DECRETOS
Madrid 14 (11 n.)

Se han firmado unos decretos relativos a la concesión de varios créditos para la defensa de las epidemias y otro relativo a las indemnizaciones devengadas por el personal facultativo de los servicios hidráulicos.

UN NAUFRAGIO

Ferrol.—Se ha desencadenado fuerte temporal.

Ha naufragado una lancha, ahogándose 6 marineros. Otro ha sido resogado en estado gravísimo.

En la playa se han desarrollado escenas conmovedoras entre las familias de las víctimas.

DESCARRILAMIENTO

Sanlúcar de Barrameda.—Ha descarrilado un tren de la línea de la costa, empujándose en la tierra un tender y tres vagones.

No hubo desgracias.

INAUGURACION DE LA CASA DE CORREROS.

Madrid 14 (2'50 t.)

Al mediodía se inauguró la nueva Casa de Correos.

Asistieron los Reyes, los señores Gimeno y La Barrera y las autoridades.

Los Reyes recorrieron todas las dependencias y después repartieron cartillas de ahorro a los niños de las escuelas públicas por valor de 48.775 pes.

Los Reyes fueron ovacionados a la entrada y a la salida.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 13

Interior contado 79'00

Interior fin de mes 00'00

Amortizable 5 por 100 96'75

Amortizable nuevo 00'00

Banco de España 499'50

Compañía Tabacalera 299'50

Francos 88'80

Libras 23'20

Exterior 99'30

FABRA

Desde Barcelona

Llegada del nuevo Gobernador—Sus declaraciones

Barcelona 15 (3 m.)
En el expreso de Madrid llegó el nuevo Gobernador civil de la provincia D. Carlos Montañés.

Le recibieron, unos en el apeadero y otros en la estación de Francia, el Subsecretario de la Presidencia Sr. Morote, las primeras autoridades de Barcelona y representantes de las entidades económicas.

Al recibir a los periodistas les declaró que viene por apremiantes indicaciones del Gobierno y que no trae plan determinado, no atreviéndose a hacer augurios por ser mucho y muy complejo lo que hay que resolver en Barcelona.

Se firma de nuevo que en Monjeich se hallan castigados un centenar de movilizados electricistas que por diversos motivos se negaron a trabajar en las fábricas de electricidad.

Anoche circuló el rumor de que en la conferencia de autoridades se habían vultuado medios de solución, que se cree consistirán en acceder al reconocimiento de los Sindicatos obreros por parte de las compañías afectadas por las huelgas, pero nada se sabía con carácter oficial.

Touristas

El domingo torrearán reyes de Esteban Hernández, José Luis Belmonte y Sánchez Mejías.

La corrida se dará en la Plaza Monumental.

Los inimitables

«El Correo Catalán» publica una carta de don Pascual Comín en la que comunica su decisión de aceptar la dimisión del jefe regional jaimista de Cataluña señor Duque de Solferino y de todos los individuos que forman la actual junta; y constituir una nueva Junta regional jaimista de Cataluña encargada de reorganizar el partido.

La compondrán los senadores don Miguel Junyent y don Luis Argensi, los diputados a Cortes señores Tuas y Balle y el diputado provincial señor Roma.

Se asegura que el joven periodista catalán D. Melchor Ferrer, nombrado por D. Jaime, director de «El Correo Español», de Madrid, ha renunciado este cargo después de haber estado en la corte, donde parece que halló ciertas dificultades para tomar posesión del mismo.

Las subsistencias

Signe escaseando la carne en los mercados. El Alcaide, en vista de que la matanza de estos días ha sido suficiente, ha ordenado abrir expediente a los tabajeros que se demuestre tienen excelencias y no las ponen a la venta.

Expedición al Pacífico

El Cónsul del Perú anuncia que a mediados de abril a Alicante, el vapor Iquitos cuyo viaje directo a los puertos germanos pueden aprovechar los exportadores españoles.—Oliver.

EL PRACTICON

Tratado completo de Cocina por ANGEL MUÑOZ

Un tomo de 800 y pico de páginas, ilustrado con 240 grabados.

Precio 5 PESETAS. Librería de J. Tous

Su hijo será un hombre fuerte mañana

El Y. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente la reemplaza la

Harina lactada Nestle

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre

CUPÓN REGALO

A la Industria y Comercio de Palma de Mallorca

A toda persona que presente este CUPON, antes del día 31 Marzo 1919 en este Centro de Anuncios, plaza de Santa Catalina número 10, se le facilitará todos los medios para adquirir GRATIS cualquiera clase de impresos propios para la Industria y el Comercio, como son:

Cartas comerciales, sobres. Tarjetas, Facturas, Vales, Recibos, Etiquetas, etc.

AVISO

Hoy es indispensable saber el Francés. M. Leo tiene el gusto de participar que en vista del gran éxito obtenido en esta ciudad y a fin de poder atender a todos en las mejores condiciones posibles se ha trasladado en la calle de la Boletería número 17—1.º, de 9 a 1 y de 2 a 8, clases colectivas, particulares y a domicilio.

BAR-LOCK

Máquinas escribir de todas marcas. Abonos, Reparaciones, Cambios, etc.

Agente: J. Carrió—Espartería—1.

La Pastelería Mundial

Los helados modernos

Es la obra de pastelería y helados más completa que se conoce en España y América. Contiene 2.000 fórmulas y más de 300 fotografías.

Precio 10 Ptas.

De venta en la Librería de J. Tous

La Americana

por Pedro Sales

Precio 3 PESETAS. Librería de J. TOUS.

CUENTOS DEL SABADO

La piñata del dolor

En el palacio que los señores de Rusistol, banqueros de sólido crédito y enormes capitales, tenían en una ciudad andaluza, se celebraban los Carnavales, fiestas íntimas a las que concurrían lo mejorcito de la buena sociedad local.

Aquel año las señoritas de Rusistol, bellas y elegantes, prepararon una gran fiesta de Piñata. Muchachos y muchachas habían de vestir bonitos disfraces muy originales, y en la famosa Piña, entre el misterio prometedor de sus cintas, había un secreto sensacional, según decía picaramente Adelina Rusistol, la más pequeña de las banqueteras, cruzando su dedo de nieve sobre sus labios de coral.

¿Cuál será ese secreto? Qué diabólica maquinación urdían las chicas de la casa en complicidad manifiesta con Carlos Upman, «la breva infamable», como le decían por el apodo, ya que el apellido paterno se prestaba al chiste?

Porque íbamos de advertir que Carlitos era frívolo e insustancial como el soplo, o al menos eso decían de él las muchachas de la ciudad y de los pueblos limítrofes a quienes había hecho el amor con gran éxito la mayoría de las veces, ya que como guapo y buen mozo no se la podía poner ninguna bota.

La broma, tal vez sangría ya y desde luego cruel, iba contra una pobre chica, hija de antiguos servidores de la casa Rusistol, enriquecidos por un negocio minero. María Gómez, que tal era el nombre de la presunta víctima, frisaba en los treinta años, y a pesar de su sanada fortuna, no parecía próximo el día de su boda. Hablando de ese tema, en la intimidad de sus amistades femeninas, decía la muchacha:

—A mí no me asusta la idea de quedarme para vestir imágenes. Creo que la única felicidad posible en el matrimonio es la que tengo sus cuarenta en un grande y verdadero amor. Y como yo reconozco que no le inspiro, que no soy guapa...

—(¡Felicitad!)
—(¡Un cocón!)
—(¡Desgraciada, por el arte de la divina arquitectura!)—exclamaban inmensos sus oyentes.

—Comprendo—seguida diciendo María Gómez—que los hombres que me dirigen alguna palabra amorosa, no es a mí ni a mi dinero a quien se la dirigen. ¡Vaya enhorabuena el mercader de amor que lo ceda o lo finja por unos miles de duros!

—Creo que exageras tu pesimismo—decía siempre burlona Adelina—y que tienes dos ocultas paratiestas: la de tu supuesta fealdad y la de tus riquezas.

—¿Cómo negar que pueda haber un hombre que se enamore de tu discreción, de tu manera de pensar, de sentir y exteriorizar, o de algún detalle físico, pues no hay mujer que no tenga algún encanto?

—Eso son bromas tuyas.
—Si no fueras tan dura de convencer, te diría que hay un muchacho, el que tu menos le figuras, y que hace ya tiempo que lo tratas, que está enamorado de ti.

—De mí?—dijo María con aire de más aparente que real duda.

—De tí. Hoy mismo cuando organizábamos el baile de Piñata al hablar de tí me repetía por milésima vez: «Yo no sé que tiene en su carácter Mariquita la Minera y en su talento y manera de ser, que me produce un efecto de paz espiritual, de bienestar casi divino...» Y por que no se lo dice usted a ella?—le dije yo—y va y me contesta: Temo querida Adelina que María no me comprenda.

—No sé por qué—replicó María.—Yo no me como a los chicos crudos y mucho menos a los pollos. Estoy tan designada que con un año tengo de sobra.

En el baile de aquella noche se había dispuesto que el muchacho y la muchacha que abriesen cada uno su Piñata, pues se habían instalado dos, diesen todo el contenido a la pareja inseparable. Y como todo había sido preparado de antemano, los afortunados fueron precisamente María y «la breva infamable».

Carlos se acercó a la minera y le ofreció sonriente su brazo.

Ella, conocedora de su carácter, lo acogió con frío desdén, pero rendida a los mandatos de la suerte, agena a que el azar había sido victorioso por las manitas pecadoras de Adelina y las del propio Carlos aceptó la pareja.

—La suerte nos unió por esta noche—dijo galantemente Carlos.

—La suerte fue para usted una desgracia, contestó la muchacha.

No lo crea usted, María. Tiene su carácter un no sé qué... embriagador...
—¡Ah! Pero, era usted él...?
—¿Cómo?
—Perdóneme. Iba a decir una tontería. Una broma de Carnaval de Arelinas...

Toda la noche permanecieron juntos. La conversación se fue animando por momentos. La broma se convertía en veras, porque a Carlos le interesaba cada vez más aquella mujer que se resistía como ninguna, más que todas, a los combates de su galantería y al irresistible poderío de su belleza varonil.

—¡Imposible! No se si usted habla en serio—decía María cada instante más azorada. Es de esperar que si, pues no le creo capaz de la villanía que significa engañar a una mujer que tan dignamente se resiste al engaño. Déjeme usted seguir en mi Piñata eterna de dolor sin tirar jamás de los hilos de la ilusión. Resignarse a no tener ideal es, al fin y al cabo, un ideal más, como otro cualquiera...

—Le juro a usted...
—Pero que es eso?—Excusó incorporándose a la pareja Adelina Rusistol, seguida de todo aquel coro de Angeles.—Ha sucubiado en serio el señorito... infamable!

—¿Yo? ¿No sé?—Contestó mal humorado Carlos.—Déjame, hijitas.
—¡Vaya una suerte!—exclamó una.
—Con razón dice el refrán que... la bonita la desea.

—La piñata se abrió al amor!
—No apurarse, continúe—repuso María.—Habo un momento en que vacilé, pero fué más rápido que los relámpagos que alumbran el caminante para sumirle después en las tinieblas de una noche de tormenta. Mi resolución es irrevocable; no acepto a este ni a ningún otro novio. La Piñata del dolor sigue para mí tan cerrada como siempre.

Y cuenta la tradición que andando el tiempo uno y señor de todas las voluntades María y Carlos vivieron felices, porque ella y él creyeron en el amor, y llegaron a sentir en la uniformidad de ritmo y expresión de dos corazones que se completaban...

Roberto Clark.

La Cámara de Comercio y las subsistencias

Dictamen sobre patatas y hortalizas, presentado por D. José Mas Torres a efectos del acuerdo que tomó la Cámara en 20 Febrero de 1919

Si estudiamos la organización de los mejores mercados de la Península y establecemos luego una comparación con el nuestro, habremos de notar muy apreciables diferencias, así en el orden económico como en los de higiene y policía.

Obsérvese principalmente que en las capitales, cuanto más populosas son, mayor es la separación en que se desenvuelven los comercios al por mayor y menor, y más acentuada se hace la clasificación de mercancías que han de expenderse en determinados puntos, al extremo de que existen plazas destinadas a contadísimos artículos.

Por múltiples razones se echa de ver la bondad del sistema peninsular y la necesidad del acoplamiento a nuestra Plaza de Abastos, siendo la presente ocasión la más a propósito ya que de ello se derivarían, como demostraremos más adelante, muy beneficiosos resultados para el consumidor, cuya consecuencia es en realidad la que se persigue.

Examinado el modo actual de operar de esta plaza, hallamos en ella a bastantes vendedores en cuyos puestos además de expenderse veinte o más clases de mercancía se alternan los dos procedimientos más generalizados de venta: al detall y al por mayor. Al menos percipio no se le oculta que tales facultades, las de poder practicar aquellos procedimientos, reunidas en un solo vendedor y en un mismo puesto son un constante peligro para los intereses del consumidor que muchas veces se ve privado de un género que, pagándolo al precio tasado, y quizás ofreciendo mayor suma, no se le cede por intentar el vendedor obtener crecidas ganancias y por contar éste al propio tiempo con enajenar en grandes partidas el mismo artículo a precios no muy inferiores a los exigidos al detall.

A evitar semejante abusos, normalizar los precios en la medida que lo consistan las difíciles actuales circunstancias y armonizar las relaciones entre consumidores y com-

cientas, tienden las dos siguientes proposiciones:

Primera.—Disponer que se verifiquen en el actual mercado todas las ventas al detall, de patates y hortalizas, y habilitar locales próximos al mismo para la venta al por mayor. Sería a este fin muy apropiada la plaza de Palou y Coll.

Segunda.—En vez de obligar a los vendedores a colocar en sus puestos un cartelón indicador de los precios a que hayan de enajenar sus mercancías, exponer en ellos cartelones y visibles varias pizarras donde se insertarían a diario aquellos precios y los que habiesen regido en las compras a los hortelanos, especificando las distintas clases en que queda dividido el género, al objeto de que el público conozca el margen prudencial de ganancia que se asigne al intermediario.

Podría servir de modelo el siguiente cuadro:

Precios de compra

Coliflores, la docena primera clase 3'50 pts. segunda 2 y tercera 1.
Coles repollo, la docena primera clase 3'50, segunda 2 y tercera 1.
Espinacas, 12 manojos primera clase 1'25. Escarolas, la docena primera clase 1'20 y segunda 0'60.
Lechugas, la docena primera clase 1'20 y segunda 0'60.

Precios de venta

Coliflores, una, primera clase 0'35 pts. segunda 0'20 y tercera 0'10.
Coles repollo, una, primera clase 0'35, segunda 0'20 y tercera 0'10.
Espinacas, manojos, primera clase 0'15.
Escarolas, una, primera clase 0'15 y segunda 0'10.
Lechugas, una, primera clase 0'15 y segunda 0'10.

Cualquiera de dichas fórmulas que fuese aceptada, sería siempre indispensable la más severa vigilancia por parte de los representantes del Municipio, quienes asesorados en todo caso por dos hortelanos, habrían de resolver todo incidente que se suscitara, prevenir a los comerciantes de las sanciones en que incurrirían en caso de infracción bien por no someterse a los precios de tasa bien por sustraer alguna parte de los géneros que forman una unidad determinada (por ejemplo, los manojos de rábanos, espinacas, etc.) y proponerles para multas que en ningún caso podrían condonarse. Del importe de éstas la tercera parte podría destinarse a remunerar en cada caso al empleado que formulara la denuncia.

Estas son, en términos generales las soluciones que podrían darse al palpitante problema de subsistencias en cuanto tiene de conexión con las patatas y hortalizas, siendo a juicio del proponente de resultados más excelentes y efectivos la adopción de la primera.

En cuanto al abastecimiento de patates, entiendo el que suscribe que durante el breve espacio de tiempo que falta para la próxima cosecha le ha de ser a esta plaza sumamente difícil salirse de esta mercancía, pues hállanse rigurosamente cerradas a la exportación las capitales de Barcelona y Valencia; y de Alicante, único punto de donde hasta hace poco podían recibirse algunas partidas, las impresiones últimamente recibidas son de que se prohibirá muy en breve toda extracción.

No obstante, el que suscribe, en la representación que ostenta, cree poder evitar que esta ciudad se halle desprovista de artículo tan necesario, siempre que por quien correspondiese se le asegurase una justa utilidad, la cual habría de determinarse conforme a las facturas que al efecto y en cada caso serían presentadas a este Excmo. Ayuntamiento.

Palma de Mallorca a 3 marzo de 1919.— José Mas, de la sociedad García, Mas y C.

El tunel del Canal de la Mancha

París.—Los diarios acogen con gran interés la comunicación de Bonar Law en la Cámara de los Comunes, respecto al túnel del Canal de la Mancha.

El «Petit Parisien» observa que el coste del trabajo de dicho túnel representa un gasto inferior al que costó una mes de guerra en Francia, Inglaterra y Estados Unidos. Cree también que si se hubieran efectuado los trabajos antes de la guerra, su coste hubiera sido recuperado, sobradamente, por la seguridad y facilidad en el envío de tropas y para el abastecimiento en material de guerra y viveres.

London, 11.—Respondiendo a una pregunta formulada en la Cámara, Mr Bonnar

Antes de AUTOMOVIL o MOTOSIDECAR o alquiler CONSULTAR PRECIOS A Ramón y Cañellas, Lonjeta 25 al 31, Palma Taller de reparaciones para Autos y Motosidecars.

LAS MONJAS Grandes surtidos en géneros NEGROS para LUTO Mantos y medios mantos, velos y crespones Se garantizan los NEGROS

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil Sociedad mutua de Seguros sobre la vida POLIZAS CON SORTEO SEMESTRAL EN METALICO En los sorteos celebrados desde el día 15 de octubre de 1916 al 15 de octubre de 1918 se han satisfecho 26.000 pesetas en premios a los asegurados de Baleares.

PAÑERIA + SASTRERIA ALZABERN Y CA ARTICULOS PARA VESTIR

Para los convalecientes de la GRIPPE Reconstituyente sin igual Jarabe de Hipofosfitos B. Terrasa, marca VIX

Queremos que el Comercio Industria y todos cuantos posean Máquinas de escribir, Calculadoras, Registradoras, Motores, Fonógrafos, etc., sepan que hemos contratado un experto y profesional mecánico extranjero que nos permite poder cumplir la más delicada reparación. Confíe Vd. sus máquinas delicadas y costosas a persona técnica. José Malonda y Compañía S. en C.—Gater 5—Palma.

Curación de la Tos PASTILLAS J. MIRO Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche, Colón 23, PERJÚ 24. Pídense en todas las Farmacias y Droguerías de Mallorca.

Cafés tostados LLOFRIU Unicos en su clase RAYOS X Electricidad Médica José Sureda Massanet Especialista en enfermedades de la mujer DANUS, DE 4 10 A 1 MUCHACHO Se necesita—Útil sin buenas referencias.—San Sebastian 11 y 13, de 9 a 2

Gas y Electricidad FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Pararrayos. Plaza del Rastrillo, 8, y Colom, 9.

Máquinas para coser y bordar Marca IMPERY bobina central de nueva invención. Antigua CASA BANQUÉ, Calle Colón

Especialidad en composturas Máquinas de escribir, Gramófonos y plumas Stilográficas. UNION 6 (junto a telégrafos)

DISPEPSIA y enfermedades del estómago é intestinos se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos a quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomalix) el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxito constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones pesadas, acidez de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vómitos, cólico estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete. CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se vende por correo certificado a quien lo pide.

POLLETIN N.º 105 La Americana Segunda parte de EL SARGENTO RENAUD por PEDRO SALES CONTINUACION. una idea de la importancia de aquella casa solariega, cuando sepáis que la venta de ellos produjo un capital suficiente para que todos vivan, si no con esplendidez, por lo menos con cierta holgura. —El marqués se ha convertido, pues? —Al hablar de esta familia, no comprendo en ella al marqués. Se parece tan poco a los suyos, que muchos se preguntan si es realmente un descendiente de los Villepreux. No, el marqués no varió de modo de ser. Durante algunos meses pareció arrepentirse; pero pronto le vi llegar a mi casa, empezaba yo entonces mis negocios de banca, para pedirme dinero. Le hice un préstamo, sospechándole yo que un día u otro, de algo me serviría el haber entrado en relaciones con él. Mas las cavidades que yo le prestaba no le satisfacían, y se lanzó a ciertas empresas que le han colocado en un atollado... Ahora, señor Dickson, os ruego me escuchéis con gran interés; el marqués se halla en una terrible situación. —¿Debe mucho? —Muchísimo; pero esto no sería nada, si no estuviera comprometido en dos negocios... —¿En vísperas de quebrar?

—Peor que esto, mucho peor, señor Dickson; en vísperas de ser llevado ante los tribunales por falsificador y por abuso de confianza. —¡Bonita familia! —¡Alto ahí, amigo mío! Oídme hasta el fin. Aún no os he hablado de su hijo: Federico de Villepreux es un digno heredero de su nombre, y un joven honrado. Conozco a tantos bribones solapados, que podéis creerme al decirnos que éste es honradísimo. —¡Continuad! —He aquí mi conclusión. Si la señorita Edith se casa con cualquiera de los muchos que solicitan su mano, será engañada y probablemente arruinada el día menos pensado. Si se enlaza con el joven Villepreux, su casamiento os costará caro antes de celebrarse, pues es seguro que no se verificará hasta que salvemos al padre de la terrible situación en que se halla; pero, por lo menos, conoceréis la cifra de lo que hay que gastar y al día siguiente de la boda, nada habrá ya que temer, porque tendréis un yerno de gran prosapia, delicado, dignísimo y fiel guardador de la honra de sus ascendientes, o sea de un nobilísimo nombre. De este modo labráis la felicidad de vuestra hija y su fortuna no correrá ningún peligro; siendo, por lo tanto, mi opinión, que más vale perder antes poco, que después mucho. —Es entonces un chico especial de Villepreux. —¡Es un héroe! Acaba de volver del Tonicin, en donde se ha batido con mucho denuedo. Es bueno, generoso, amante, y lo que es

más preferible, de una honradez a toda prueba. Dickson reflexionó durante algunos instantes y dijo: —Hay mucha verdad en todo lo que acabáis de decirme; sin embargo, necesito meditar un poco respecto a esa corrupción parisina que me habéis hecho entrever... Nosotros los americanos no estamos muy duchos en cuanto a la antigua civilización europea. Allí en mi país hay muchos bribones; pero no alcanzo tan alto grado de refinamiento... De lo que me habéis dicho, una cosa me parece clara, según me lo indica mi buen sentido práctico, y es, que si ese Federico de Villepreux es tal como me lo habéis pintado, no se casará con Edith Dickson. —Eso es cosa mía—replicó Baradoux con siniestra sonrisa. —Permitidme que os pregunte cuál es vuestro plan. —Justo es que lo conozcáis, pues si lo ejecutamos, tendré que pedirnos una cantidad bastante crecida. —¿Cuánto? —No lo sé todavía. Os he dicho que el marqués de Villepreux está a punto de comprometerse. —¿Y qué? —Que para eso es preciso que presenten una denuncia contra él. —¿Bueno; mas quién la presentará? —Las personas a quienes ha engañado, abusando de su buena fe. —Es preciso impedirlo—dijo con viveza Dickson.

—Así es en efecto; pero para ello será necesario desinfectarlos y no sé todavía lo que os costará. —Perfectamente; ¿pero y después? —Tendremos en nuestras manos las pruebas de la infamia del marqués de Villepreux. —Está muy bien. ¿Y esperáis que para salvar a su padre...? —El hijo hará lo que queramos. —¡Brrr! ¡Brrr!—exclamó Dickson—el negocio es asaz complicado.—Dejadme reflexionar hasta mañana y si lo juzgo conveniente, obraremos sin dilación. V Ansiedad G ande y cada vez más creciente en la que reinaba en el palacio de Villepreux, desde el día en que Federico anunció a sus padres que su amigo Juan Renaud amaba a su hermana Enriqueta y que le había encargado pedir para él la mano de la joven. A pesar del desdén con que el marqués acogió esta demanda, ya hemos dicho que Honorato manifestó a su hijo que necesitaba informes respecto a la familia del pretendiente, y que como nadie mejor que el interesado podía dárselos, escribía a Renaud rogándole se sirviera ponerlos en antecedentes relativos a sus padres. Escribió efectivamente una carta al joven Juan y se la remitió por conducto del criado Guepin, retirándose después de su cuarto, esperando con impaciencia la respuesta.

Federico fué a reunirse con su hermana; la marquesa viuda y Julieta se quedaron solas y permanecieron bastante tiempo silenciosas, reflexionando sobre cuanto había pasado en los últimos días y sintiendo sus corazones oprimidos por una secreta angustia. —Honorato ha resuelto muy pronto escribir al señor Renaud—dijo la madre de Federico; tengo miedo... —¿Teméis alguna traición?—murmuró la anciana. —¡Ay! ¡madre mía! —¿Muchas te ha hecho sufrir mi hijo? Pero tú estás dispuesta a consentir ese casamiento? —¡Con toda mi alma!—exclamó Julieta.—Estoy cierta de que Juan había de hacer feliz a Enriqueta, y no tengo reparo, madre mía, en decirnos que no siento haber efectuado a esos niños la ocasión de confesarse mutuamente su amor... —¿Ha sido una imprudencia! —Al contrario, señora; ahora saben que se aman... ¡No es este el mayor obstáculo que puedan oponer a los proyectos de mi marido? —Pero en fin, si Honorato tiene respecto a su hijo alguna mira... ¡vulnerable, nada nos prueba que suceda lo mismo en cuanto a Enriqueta. —¿Quién sabe!—balbuceó dolorosamente Julieta de París. —¿Duda!—Vad es que tienes grandes motivos para... —¡No quiero que mis hijos padezcan! Lo que me ha dado valor para soportarlo todo, ha sido el pensamiento de poderlos defender (Continuará).